

## **BAB III**

### **METODOLOGI PENELITIAN**

#### **A. Metode Penelitian**

Untuk menerapkan suatu teori terhadap suatu permasalahan memerlukan metode khusus yang di anggap relevan dan membantu memecahkan permasalahan. Metode penelitian di artikan sebagai cara ilmiah untuk mendapatkan data dengan tujuan dan kegunaan tertentu.<sup>1</sup>

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah menggunakan metode penelitian kualitatif. Metode kualitatif sering disebut metode penelitian naturalistik karna penelitiannya dilakukan dalam kondisi yang ilmiah.<sup>2</sup> Hal ini menunjukkan bahwa pelaksanaan penelitian ini memang terjadi secara ilmiah dan apa adanya karna menekankan pada deskripsi secara ilmiah.

menggunakan metode kualitatif artinya ditarik kesimpulan secara deduktif. Jadi, pendekatan kualitatif dilakukan dengan menggambarkan suatu objek atau subjek yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tulisan atau lisan dari orang-orang dan perilaku yang dapat diamati. Proses penelitian yang digunakan pun berdasarkan teori yang relevan dengan permasalahan penelitian ini dan berkaitan dengan konsep judul dan rumusan masalah. Penelitian yang akan dilakukan pada Rumah Tangga Masyarakat di Desa Babatan , Kecamatan Lintang Kanan, Kabupaten Empat Lawang.

---

<sup>1</sup> Sugiyono. Metode Penelitian Bisnis, (Bandung: Alfabeta, 2012), hlm.13

<sup>2</sup> Ibid. hlm.12

Selain itu juga di dukung dengan penelitian perpustakaan. Penelitian perpustakaan adalah penelitian yang bertujuan untuk mengumpulkan data dan informasi dengan bantuan bermacam-macam material yang terdapat di ruangan perpustakaan, seperti: buku-buku, majalah, Dokumen/arsip, catatan dan kisah-kisah sejarah dan lain-lain guna melengkapi data.<sup>3</sup>

## **B. Pendekatan Penelitian**

Penelitian ini adalah jenis penelitian lapangan (*field research*), yaitu penelitian yang pengumpulan datanya dilakukan dilapangan, seperti di lingkungan Masyarakat, lembaga-lembaga dan organisasi kemsyarakatan dan pemerintahan. penelitian kualitatif yakni suatu penelitian yang bertujuan untuk menerangkan fenomena social atau suatu peristiwa. Hal ini sesuai dengan definisi kualitatif yaitu suatu penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang dari perilaku yang diamati.<sup>4</sup>

Penelitian lapangan atau *field research* merupakan studi terhadap realitas kehidupan sosial masyarakat secara langsung. Dalam situasi demikian peneliti lapangan dapat bersifat terbuka, tidak terstruktur, dan fleksibel. Bersifat terbuka karna dalam “Medan” yang diamati terbuka peluang memilih dan menentukan fokus kajian. Tidak terstruktur karna sistematika fokus kajian dan prosedur pengkajiannya tidak dapat disistematisasikan secara ketat dan

---

<sup>3</sup> Mardalis, Metode Penelitian Suatu Pendekatan Proposal, (Pt Bumi Aksara, Jakarta, 2009), hlm. 29

<sup>4</sup> Lexy J Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Bandung : Remaja Rosdakarya, 2008), hlm. 4

pasti. Fleksibel karna dalam proses penelitian, peneliti bisa memodifikasi rician dan rumusan masalah maupun format-format yang digunakan.<sup>5</sup>

Dengan penelitian ini, maka fokus kajian adalah menganalisis bagaimana usaha tani kopi dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga di Desa Babatan Kecamatan Lintang Kanan Kabupaten Empat Lawang berdasarkan data primer maupun data sekunder.

### **C. Data dan Sumber Data**

Dalam penelitian ini penulis menggunakan data kualitatif dimana peneliti melakukan penelitian menggunakan teknik-teknik observasi, wawancara, analisis data, dan metode pengumpulan data lainnya untuk menyajikan respon-respon dan perilaku subjek. Jenis data ini sering dilakukan dalam situasi yang terjadi secara alamiah dan peneliti menaruh perhatian mendalam terhadap konteks sosial yang ada.<sup>6</sup> Sumber data dari penelitian ini terdapat dua sumber data yaitu:

#### 1) Data Primer

Data primer adalah data yang diperoleh langsung dari subjek penelitian, dalam hal ini peneliti memperoleh data atau informasi langsung dengan menggunakan instrument-instrument yang telah ditetapkan. Data

---

<sup>5</sup> Dr. Baswori, Dr. Suwandi *Memahami Penelitian Kualitatif*, (Jakarta: Pt Rineka Cipta), hlm. 52

<sup>6</sup> Punaji Setyosari, *Metode Penelitian Pendidikan Dan Pengembangan*, (Jakarta: Kencana, 2012), Ed. 2 Cet. Ke 2, hlm. 40

primer yang dikumpulkan oleh peneliti untuk menjawab pertanyaan-pertanyaan penelitian.<sup>7</sup>

Dalam penelitian ini menggunakan data yang bersumber dari lokasi penelitian data diperoleh melalui wawancara kepada masyarakat di desa Babatan Kecamatan Lintang Kanan Kabupaten Empat lawang.

## 2) Data Sekunder

Data sekunder merupakan data atau informasi yang diperoleh secara tidak langsung dari objek penelitian yang bersifat public, yang terdiri dari: Struktur Organisasi data kearsipan, dokumen, laporan-laporan, serta buku-buku dan lain sebagainya yang berkenaan dengan penelitian ini. Dengan kata lain data sekunder diperoleh secara tidak langsung melalui prantara atau diperoleh dan dicatat dari pihak lain.<sup>8</sup>

Data sekunder atau dapat juga disebut sebagai data tambahan adalah sumber data yang dikumpulkan untuk melengkapi data primer yang diperoleh dari buku-buku, hasil penelitian, dokumentasi, internet, dan dokumen lain yang berkaitan dengan permasalahan yang peneliti lakukan.

---

<sup>7</sup> Wahyu Purhantara, "Metode Penelitian Kualitatif Untuk Bisnis", (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2010),. hlm. 79

<sup>8</sup> Ibid.

#### **D. Teknik Pengumpulan Data**

Adapun teknik pengumpulan data yang digunakan oleh penulis dalam penelitian ini, yaitu:

##### **a. Observasi**

Observasi pada penelitian ini yaitu menggunakan observasi partisipasi pasif atau non-participation observer adalah peneliti yang datang ketempat kegiatan orang yang diamati, peneliti tidak ikut terlibat di dalam kegiatan tersebut.<sup>9</sup>

Observasi ini dilakukan peneliti dengan cara bertatap muka langsung dengan masyarakat desa babatan. Tujuannya untuk mengamati lokasi penelitian secara langsung terkait factor pendorong dan penghambat usaha tani kopi dalam peningtan ekonomi rumah tangga pada masyarakat di Desa Babatan Kecamatan Lintang Kanan Kabupateng Empat Lawang.

##### **b. Wawancara**

Wawancara merupakan salah satu teknik yang dapat digunakan untuk mengumpulkan data penelitian. Wawancara suatu proses interaksi antara pewawancara dan orang yang diwawancarai melalui komunikasi langsung atau percakapan tatap muka dimana pewawancara bertanya langsung tentang sesuatu objek yang diteliti dan telah dirancang sebelumnya.

---

<sup>9</sup> A.Muri Yusuf, Metode Penelitian: Kuantitatif, Kualitatif, Dan Penelitian Gabungan, (Jakarta: Prenadamedia Group, 2014), Cet. Ke-1, hlm. 333

Wawancara dalam penelitian ini yaitu wawancara terencana tidak terstruktur adalah apabila peneliti menyusun rencana wawancara yang mantap, tetapi tidak menggunakan format atau urutan yang baku.<sup>10</sup> Selain itu, peneliti membawa alat bantu yang digunakan seperti alat rekam berupa handphone yang berguna untuk membantu pelaksanaan wawancara. Dalam penelitian ini yang menjadi narasumber adalah masyarakat di desa Babatan, Kecamatan Lintang Kanan Kabupaten Empat Lawang dengan tujuan untuk mengetahui informasi yang akan peneliti lakukan dalam pengumpulan data penelitian.

Kriteria Narasumber.

- a. kepala keluarga petani kopi
- b. Sudah lama menjadi petani kopi minimal 5 tahun
- c. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan catatan atau karya seseorang tentang sesuatu yang sudah berlalu. Dokumen tentang orang atau kelompok orang, peristiwa, atau kejadian dalam situasi sosial yang sesuai dan terkait dengan fokus penelitian adalah sumber informasi yang sangat berguna dalam penelitian kualitatif. Dokumen dapat berbentuk teks tertulis, artefacts, gambar, maupun foto.<sup>11</sup>

Metode ini digunakan untuk mendapatkan data yang bersipat documenter seperti melalui foto, hasil rekaman (Wawancara dengan para

---

<sup>10</sup> Ibid.

<sup>11</sup> *Ibid.*, hlm. 392

responden usaha tani kopi) serta yang lainnya, yang nantinya akan menjadi bahan dalam penelitian di desa Babatan Kecamatan Lintang Kanan Kabupaten Empat Lawang

#### **E. Lokasi Penelitian**

Penelitian ini akan dilakukan di Desa Babatan Kecamatan Lintang Kanan Kabupaten Empat Lawang. Penelitian dilakukan pada rumah tangga petani kopi di desa babatan yang menganalisis usaha tani kopi dalam meningkatkan ekonomi rumah tangga.

#### **F. Teknik Analisis Data**

Analisis data dalam penelitian ini yaitu menggunakan metode kualitatif deskriptif. Dalam penelitian ini penulis akan melakukan teknik analisis data yang di kemukakan oleh Miles dan Huberman yang terdapat 3 langkah kegiatan sebagai berikut.

##### **a. Reduksi Data**

Reduksi data adalah suatu bentuk analisis yang mempertajam, memilih, memfokuskan, membuang, dan mengorganisasikan data dalam satu cara, dimana kesimpulan akhir dapat digambarkan dan diverifikasikan. Reduksi data dilakukan pada waktu pengumpulan data, seperti membuat kesimpulan, pengkodean, membuat tema, membuat

cluster, membuat pemisahan dan menulis memo, kemudian dilanjutkan sesudah kerja lapangan, sampai laporan akhir penelitian lengkap dan selesai disusun.

b. Data Display

Display adalah kumpulan informasi yang telah tersusun yang membolehkan penarikan kesimpulan dan pengambilan tindakan.<sup>12</sup> Dengan data display maka akan memudahkan untuk memahami apa yang terjadi, merencanakan kerja selanjutnya berdasarkan apa yang telah dipahami.

c. Kesimpulan/Verifikasi

Kesimpulan/verifikasi adalah pemantapan kesimpulan dengan menggunakan pemeriksaan keabsahan data. Kesimpulan awal yang dikemukakan masih bersifat sementara, dan akan berubah bila tidak ditemukan bukti-bukti yang kuat dan mendukung tahapan pengumpulan data. Tetapi bila kesimpulan yang dikemukakan pada tahap awal didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten maka kesimpulan dianggap kesimpulan kredibel.

---

<sup>12</sup> *Ibid.*, hlm. 408